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co, tal vez éste sea el proyecto más importante en el
que he participado. Fue una experiencia muy intere-
sante para el país, y exigente para mí mismo. Me ense-
ñó a trabajar a nivel internacional en forma
interdisciplinaria, fue una época muy productiva.

Creo que el Instituto reunió a un gran número de inge-
nieros visionarios que hicieron de él un modelo recono-
cido dentro y fuera de la UNAM, pero ahora es el mo-
mento de apoyar a los jóvenes, de renovar nuestra planta
académica. Nosotros ahora trabajamos con un grupo
de ingenieros recién salidos de la facultad, jóvenes en-
tusiastas y muy capaces. Ahora el objetivo principal es
aumentar ese número y entrenarlos en el manejo de
herramientas modernas. Tenemos que fomentar los
estudios sobre hidroecología, manejo de los acuíferos,
el manejo de las aguas subterráneas; la otra parte es
una hidráulica moderna, ver los sistemas de riego y dis-
tribución de agua, sin olvidar la parte de micromodelos
y cómputo, donde se relacionan los aspectos de
hidromorfología, hidráulica de sedimentos, campos en
los que hay que profundizar más.

La renovación de nuestra propia institución es necesa-
ria para no quedar obsoletos en el futuro.

El doctor González Villarreal es originario de Sonora.
Por muchos años jugó tenis pero ahora prefiere golf.
Hace algún tiempo fue aficionado a los deportes de
alto riesgo, como la moto cross y montar a caballo. Le
gusta viajar, tocar la guitarra, oír música, la buena co-
mida y, desde luego, su trabajo.

Tiene dos hijas y un hijo, cuatro nietos varones y uno
que llegará en diciembre. Los disfruto —agrega González
Villarreal— aunque se quejan de que no estoy mucho
con ellos estoy tratando de organizarme para poder
convivir más con la familia.

Néstor Alejandro Mesa, del Instituto de
Ciencias Humanas, Sociales y Ambientales,

de Mendoza, Argentina

En México ya se tienen normativas sobre la eficiencia
energética de los envolventes de los edificios

 para optimizar y reducir el consumo de energía

El doctor Néstor Alejandro Mesa, quien visitó el II del 24
de septiembre al 5 de octubre, dictó la conferencia Un
paso fundamental para la sustentabilidad: Conservar el

potencial bioclimático en el desarrollo urbano, en la To-
rre de Ingeniería, el 26 de septiembre del presente año.

Gaceta II: Específicamente, ¿cuál es su trabajo en el
Instituto donde labora?

Dr Alejandro Mesa (AM): Soy investigador asistente en
el área de eficiencia energética y aprovechamiento de
la energía solar a nivel urbano.

Gaceta II: ¿Ese campo de estudio tiene desarrollo en
México?

AM: Se está trabajando aquí, en la Facultad de Inge-
niería y en el posgrado del II. Y no sólo eso, en México
ya se tienen normativas al respecto, y nosotros en Ar-
gentina no las tenemos. Las normativas son sobre la
eficiencia energética de los envolventes de los edificios
para optimizar y reducir el consumo de energía. Ten-
go entendido que en el DF se sacó una normativa res-
pecto a la implementación de calentadores solares de
agua en edificios, calentamiento por placas metálicas
solar-térmicas.

Ahora, debemos tener en cuenta que para todo tipo
de norma que se deba establecer, tanto aquí como en
Argentina como en cualquier otro lado, hay que con-
siderar que el problema del consumo de energía es
muy grave, pues un sector de la población consume
mucha energía, pero otro gran sector carece de ella
por ser muy cara.

Gaceta II: ¿En Argentina se carece de cualquier tipo
de normativas?
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AM: No las tenemos como tales, es decir, las que tene-
mos no son obligatorias, sino que quedan simplemen-
te como consejo. A veces no sirven de mucho, pues
cuando existe un sobrecosto para implementar y utili-
zar energías alternativas de baja contaminación, pocas
veces se consideran.

Gaceta II: ¿Cuál fue el tema de la conferencia que vino
a dictar?

AM: Analizar la potencialidad bioclimática que tienen
las áreas urbanas desarrolladas y cuáles son sus pros y
contras, qué cosas hay que mejorar y cuáles hay que
cambiar en beneficio de que la evolución de la socie-
dad mantenga o implemente características y poten-
cialidades bioclimática. Es decir, ojalá en un futuro cer-
cano se pueda implementar una normativa de aprove-
chamiento solar para ambientes urbanos como los nues-
tros. Por ejemplo, que las sombras de un edificio no se
proyecten sobre otro que sí aprovecharía la energía solar.
Hay que normar estas cuestiones.

Gaceta II: ¿Qué se entiende por bioclimático?

AM: Por bioclimático se entiende el diseño que trata de
optimizar la envolvente del edifico, las aperturas, las
componentes tecnológicas, etc., para consumir la me-
nor cantidad posible de energía a la hora de desear
tener un clima confortable por dentro.

Gaceta II: Hemos escuchado que se desperdicia mucha
energía para regular ambientes internos, ¿qué tan cier-
to es esto?

AM: En Argentina, se podría decir que el 70 % del gas
natural que se quema se utiliza para calefacción y ca-
lentamiento de agua. Es una cantidad muy grande. Aquí
es donde la energía solar tiene cabida.

Gaceta II: ¿Las líneas de investigación del Laboratorio don-
de labora tienen que ver con el calentamiento global?

AM: Todas las líneas de investigación de nuestro labo-
ratorio tienen que ver con cambio climático, pues apro-
vechar la energía solar conlleva a reducir la quema de
combustibles.

Gaceta II: ¿Es factible que actualmente una vivienda use
solamente energía solar? ¿Es factible económicamente?

AM: Sí es factible, y hasta en un 50 % se reduciría la
energía por quema de combustible. Una construcción
bioclimática ayudaría en este sentido. Este tipo de cons-
trucciones no conllevan aplicaciones tecnológicas de cos-
tos muy altos, ni mucho menos, que en países como los
nuestros no son factibles. Estamos hablando de viviendas
que optimizan un diseño tradicional, donde se deben
orientar las ventanas, tener óptimas envolventes de pa-
redes y todo tipo de resquicios: nada del otro mundo.

Entrevista con el M Lorenzo Sánchez,
sobre el simulacrode evacuación del

19 de septiembre pasado

Los simulacros tienen como
propósito estar preparados para

una eventual emergencia

Gaceta II: Ingeniero, ¿desde hace cuánto tiempo se
hacen los simulacros?

Lorenzo Sánchez (LS): Desde el 2003 cuando yo ingre-
sé al II UNAM, ya se hacían, y muy probablemente
desde años anteriores, aunque no sé si con periodici-
dad anual, como ahora.

Gaceta II: ¿Con qué propósito se hacen los simulacros?

LS: El efecto es recordar los acontecimientos de 1985 y
estar preparados para una eventual emergencia de esta
naturaleza. También se hacen simulacros más específicos,
como el del edificio 5 sobre prevención de incendios.

Gaceta II: ¿Qué respuesta hay de la gente del II en
estos simulacros?

LS: Muy buena. En este simulacro participaron 255 per-
sonas o evacuados, de todo el II. La Torre de Ingeniería
se manejó aparte. Salvo tres personas que no quisie-
ron participar, todo mundo apoyó. Para fines del si-
mulacro, estas personas se registran como fallecidas.

Gaceta II: Dentro de los estándares nacionales o inter-
nacionales, ¿los simulacros de evacuación del II están
dentro de lo aceptado?

LS: En el simulacro del año pasado donde se abrieron
puertas de emergencia, que por lo regular están ce-
rradas, tuvimos un tiempo dentro de los estándares
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